

LE CANADA

JOURNAL QUOTIDIEN

"RELIGION ET PATRIE"

ABONNEMENT

Payable d'avance, par an.....\$3.
do do quatre mois..... 1.00
do do un mois..... 0.25
Ed. Hebdomadaire, par an..... 1.00

ANNONCES

Première insertion, par ligne...\$0.10
Tous les jours..... 0.05
Trois fois par semaine..... 0.05
Une fois la semaine..... 0.05
A long terme, conditions spéciales

LE CANADA

Ottawa et Hull, 22 Octobre 1884

LETTRE PASTORALE DE MGR L'ÉVÊQUE D'OTTAWA SUR LA FRANC-MACONNERIE

JOSEPH THOMAS DUHAMEL

Par la Miséricorde de Dieu et la grâce du Saint-Siège Apostolique, Evêque d'Ottawa, Assistant au Trône Pontifical, etc.

Au clergé, aux communautés religieuses et aux fidèles du diocèse d'Ottawa, salut et bénédiction en Notre Seigneur.

Nos Très Chers Frères, Dans son Encyclique *Humanum Genus*, Léon XIII dit aux évêques: "arrachez à la franc-maçonnerie le masque dont elle se couvre et faites-la voir telle qu'elle est....."

Nous devons soumission entière au Pape, lorsqu'il nous donne un ordre ou nous indique un devoir. N'oublions jamais cette vérité. Nos Très Chers Frères, car le Pape commande au nom de Dieu; il dirige les âmes au nom de Jésus-Christ, avec une assistance particulière de l'Esprit Saint.

Pour témoigner de notre obéissance au chef des âmes sur la terre, Nous venons, en ce jour, vous entretenir de la franc-maçonnerie, des malheurs qui accompagnent son développement et du but qu'elle poursuit.

Dans les persécutions actuelles exercées contre l'Eglise, un fait domine tous les autres: la captivité du Pape qui dure depuis plus de quatorze ans.

Cette captivité est un malheur pour l'Eglise et une honte pour les catholiques.

Le chef de plus de deux cent millions de catholiques ne peut sortir de sa demeure sans s'exposer aux insultes et aux attaques de ses ennemis. Tournez vos regards du côté de Rome, Nos Très Chers Frères, et vous verrez deux palais royaux en face l'un de l'autre: le Vatican et le Quirinal. Au Vatican habite le Roi légitime, Léon XIII. La Révolution a volé le Quirinal pour y installer le Roi qui y obéit. Celui-ci sert de géolier à Notre Saint Père.

Et, la prison du Pape est bien gardée. En décembre 1878, en janvier 1879, et depuis en 1882, pendant quatre mois, devant la porte de bronze du Vatican, Nous avons vu les agents de la police italienne et Nous n'avons pu, une seule fois, nous rendre à l'audience du Souverain Pontife sans rencontrer, à la même porte, un soldat italien en faction, le fusil en bandoulière. Quelques soldats pontificaux, il est vrai, montent la garde à l'intérieur, mais peuvent-ils suffire pour empêcher l'Italie de franchir l'enceinte sacrée?

Léon XIII a déclaré à maintes reprises que sa situation devenait chaque jour plus intolérable.

Mais qui donc a dépouillé le Vicar de Jésus-Christ de ses Etats, de ses biens? Qui donc entrave de plus en plus sa liberté? Les hommes de la Révolution.

Ces hommes se sont organisés en sociétés secrètes. Comptant sur leur nombre et sur la puissance qu'on leur a laissée acquérir, ils poursuivent sans relâche leur but. Tantôt ils provoquent, tantôt ils favorisent les agitations sociales, politiques, religieuses; ils trouvent mille moyens d'endormir ou d'effrayer plusieurs de ceux qui, dans leur position, pourraient réclamer, avec chance de succès, les droits imprescriptibles de la Religion; ils réussissent souvent à paralyser l'action des fidèles enfants de l'Eglise. Pour augmenter le nombre de leurs instruments et de leurs dupes, ils reçoivent dans leur camp et ceux

qui ne croient pas en Dieu ou n'admettent aucune révélation, et ceux qui vivent séparés de l'Eglise et ceux qui pensent rester catholiques tout en s'affiliant à des sociétés dont les doctrines sont hérétiques, impies, athées. Ceux qui aiment sincèrement l'Eglise et veulent son triomphe, même au prix de tous les sacrifices, deviennent les sujets de railleries les plus grossières de la part de ces hommes pervers et de ceux qui se laissent imbecilement tromper par eux; ils sont taxés de fanatisme et d'ignorance parce qu'ils ont en horreur les doctrines que les Papes, entre autres Pie IX et Léon XIII, ont noté comme mauvaises, erronées, dangereuses, etc.

Les affiliés des plus rusés, et souvent les plus cachés des sociétés secrètes, travaillent aussi avec grand soin à inspirer à certains catholiques dont l'influence, les écrits, et un généreux concours seraient si utiles à la cause religieuse, cette prudence qui pourtant n'a jamais été chrétienne et qui les porte à ne rien entreprendre pour la vérité, et même à blâmer ces vrais disciples du divin Maître qui veulent, avant tout, l'extension du règne de Dieu.

Dans les mêmes desseins, ces hommes tournent en ridicule les choses saintes, et les pratiques, la morale et le dogme enseignés par la Religion; ils applaudissent à toute injustice commise contre l'Eglise; et, s'ils affichent, quelquefois, à l'égard de cette divine société, une affectation de respect, c'est pour mieux réussir à livrer au mépris ses dignitaires les plus dévoués et les plus courageux dans la lutte contre le mal; enfin, ils s'attaquent directement à tout ce qui est chrétien.

Entre toutes les sociétés secrètes, la franc-maçonnerie tient le premier rang. Elle est devenue comme la mère de toutes les autres. C'est elle surtout qui a inspiré ces spoliations sacrilèges contre lesquelles, à chaque occasion, il importe de protester; c'est elle qui a fait du Vatican, pour l'immortel Pie IX et l'intrépide Léon XIII, une dure prison.

Il ne faut pas juger de la franc-maçonnerie par quelques programmes avoués ou encore par certains personnages qui font ou ont fait partie de la secte maçonnique. Ajoutons qu'il est nécessaire de ne pas se laisser tromper par les affirmations ou les négations intéressées des francs-maçons eux-mêmes.

Beaucoup parmi eux nient que la franc-maçonnerie soit une société mauvaise et prétendent qu'elle est simplement une association de secours mutuel, dont les membres ne s'occupent que de tolérance et de fraternité, dont le but est d'assurer à leurs semblables une plus grande somme de liberté, dont les principaux moyens d'action sont la diffusion de l'enseignement et la vulgarisation de la science.

D'autres cependant, ainsi que le dit Léon XIII, "ne prennent plus la peine de dissimuler leurs intentions, et ils rivalisent d'audace entre eux contre l'auguste majesté de Dieu. C'est publiquement qu'ils entreprennent de ruiner la sainte Eglise, afin d'arriver, si faire se pouvait, à dépouiller complètement les nations chrétiennes des bienfaits dont elles sont redevables à Jésus-Christ Sauveur."

Vous le voyez, Nos Très Chers Frères, la franc-maçonnerie est habile. Faut-il cacher son jeu? Elle le cache sans l'abandonner. Croit-elle le moment arrivé quel que part de travailler à découvrir à son œuvre de destruction, elle a mille autres s.

Elle sait prendre toutes les formes. Pour les rois, les fils des rois et les grands du monde, elle est aristocrate; pour les gens du peuple elle se fait populaire. Elle flatte toutes les ambitions, celles du riche et celles du pauvre, celles du savant et celles de l'ignorant.

La franc-maçonnerie envie la place que l'Eglise occupe dans le monde. Aussi veut-elle, cherche-t-elle à s'en emparer. Qui, après la publication de l'Encyclique *Humanum Genus*, pourrait dire qu'elle dissimule même sa prétention de devenir la contre-Eglise?

Elle a des loges pour temples; elle a son culte; elle fait ses cérémonies avec ou sans la permission des autorités quand les circonstances lui sont favorables; elle a sa hiérarchie; elle adore son Dieu à elle, cet esprit qui a voulu se faire l'égal du Très Haut. Pour remplacer les enseignements de l'Eglise, la secte maçonnique a ses doctrines positivistes, naturalistes. Au lieu de la morale chrétienne, elle prêche sa morale libre et indépendante qui prépare le triomphe des passions dans les cœurs et le règne du désordre dans la société. Croyant pouvoir détruire ce que l'Eglise a édifié et renverser ce qu'elle soutient, la franc-maçonnerie a déclaré une guerre d'extermination à la sainte Epouse du Christ. Pour être plus lente dans certains pays, cette guerre n'en est pas moins perfide.

La franc-maçonnerie ne se propose rien moins que la destruction du Christianisme et de Dieu même, s'il était possible. En vain des francs-maçons voudraient nier ce but. Un de leurs chefs n'a-t-il pas dit que la secte maçonnique "travaille à rouler le cadavre du catholicisme dans la fosse?"

Il ne faut pas se faire illusion, la maçonnerie est une conspiration habile et puissante, et non pas seulement, comme quelques-uns se l'imaginent, une secte idéale, ou une association de bienfaisance. Depuis un siècle et demi, ce sont les paroles de Léon XIII que nous allons citer, "la secte des francs-maçons a fait d'incroyables progrès. Employant à la fois l'audace et la ruse, elle a envahi tous les rangs de la hiérarchie sociale et commencé à prendre au sein des Etats modernes une puissance qui équivaut presque à la souveraineté. De cette rapide et formidable extension, sont précisément résultées, pour l'Eglise et pour l'autorité des princes, pour le salut public, les menaces que nos Prédécesseurs (les Papes) avaient depuis longtemps prévues."

Deux sociétés organisées sont donc en présence: l'Eglise et la franc-maçonnerie. Le sort de la chrétienté et le salut du monde sont en jeu dans la lutte irrévoquablement engagée entre elles.

L'Eglise a été constituée par Jésus-Christ. Elle n'est pas une œuvre humaine. Il faut lui obéir ou la persécuter, croire en elle ou lui faire la guerre. Inutile de lui demander de jeter ses armes et de mender la paix. Gardienne des principes sociaux, de la morale éternelle et de la vérité, elle enseigne et agit au grand jour.

La franc-maçonnerie au contraire est une secte occulte qui propage des principes naturalistes, anti-sociaux; elle fait l'œuvre de l'ennemi de Dieu et de l'homme.

Nos Très Chers Frères, Nous sommes les enfants de Dieu et les serviteurs du Christ, il ne peut y avoir de contact entre nous et ceux qui se font les enfants de Satan et les esclaves de chefs la plupart du temps inconnus; nous sommes les fils de la lumière, il doit exister entre nous et les fils des ténèbres une antipathie profonde et recon nue.

Sera la présente Lettre Pastorale lue au prône dans toutes les églises et chapelles paroissiales et en chapitre dans les Communautés Religieuses, le premier dimanche après sa réception.

Donné à Ottawa sous Notre seing, le sceau du diocèse et le contre-seing de Notre Secrétaire, ce cinquième jour d'octobre mil huit cent quatre-vingt quatre, fête de Notre Dame du Rosaire.

J. THOMAS, Ev. D'OTTAWA.
Par Mandement,
J. SLOAN, Ptre.,
Secrétaire.

Il y a eu aujourd'hui une assemblée à Toronto dans le but d'organiser une démonstration nationale en l'honneur de sir John A. Macdonald, pour fêter, à son retour d'Angleterre, le 40 anniversaire de son entrée dans la vie publique. La grande fête aura probablement lieu à Montréal.

B. G.

GRANDE VENTE AU COMPTANT D'EFFETS DE MAISON POUR 1 SEMAINE SEULEMENT COMMENÇANT LUNDI, 15 SEPT.

COUVERTES EN LAINE. la paire: \$1 25, \$1 50, \$1 75, \$2 00, \$2 25, \$2 50, \$2 75, \$3 00, \$3 50, \$4 00, etc., etc.

TOILES A NAPPES, la verge: 18c, 20c, 25c, 30c, 35c et 40c.

GOTONS & TOILES A DRAPS, la verge: 18c, 20c, 25c, 30c, 35c, 40c, etc.

SERVIETTES, la pièce: 3c, 4c, 5c, 7c, 10c, 12c, 15c, etc.

Conditions Comptant.
BRYSON, GRAHAM & Cie.,
152 et 154, rue Sparks.

& CO.

AMERS CANADIENS OU TRESOR DES DYSPÉPTIQUES

Cette préparation guérit, outre la Dyspepsie des Tuberculeux ou poitrinaires, les indigestions, les Névralgies, les Débilites générales, les maladies du Foie et des Reins, les hydroopies et les Rhumatismes.

Préparé par le
Dr N. LACERTE,
Lévis, P.Q.
Prix: 30 cts la bouteille.
En vente chez les pharmaciens et en dépôt chez
ELZÉAR ALARIE,
71 rue Bolton, Ottawa.
26 juillet 1884



SUIVANT les arrangements récemment adoptés, les mandats sur la Poste (*Money Order*), le et après le 1er Novembre 1884, pourront être obtenus dans tous les bureaux de Poste du Canada, autorisés à cet effet, payables en France et en Belgique, jusqu'aux montants et d'après le tarif suivant:

N. B.—Les remises faites par mandats sur la Poste comportent qu'une piastre du Canada équivalant à cinq francs et dix centimes.
W. H. GRIFFIN,
Député Maître des Postes.
17-10-84 3 ins

ABANDON DU COMMERCE DE DETAIL

Nous avons décidé de discontinuer notre commerce de détail de marchandises sèches et nous offrons aujourd'hui tout notre assortiment à un

IMMENSE SACRIFICE

Toutes nos marchandises sont marquées à moins du prix coûtant.
Notre Vente a Sacrifice
Est maintenant commencée et se continuera jusqu'à ce que tout le fonds soit vendu SANS RESERVE.
Le stock s'élève à \$75,000, et il faut qu'il parte.

RUSSELL, GARDNER & CIE., 66 & 68 Rue SPARKS.

DEMEGEMENT

M. P. DESILETS, tailleur, coin des rues Dalhousie et St Patrice, désire informer ses nombreux praticiens et le public en général, qu'il a transporté son établissement au

No. 300, rue Dalhousie,

Près de la rue Clarence, et qu'il continuera comme par le passé à donner pleine et entière satisfaction.

M. P. DESILETS remercie le public du patronage qu'il a reçu jusqu'à présent, et le sollicite de nouveau.

P. DESILETS, Tailleur.
24 sept. 1884. 1m.

CHAPEAUX D'AUTOMNE

Grande variété de Chapeaux pour hommes, enfants, etc., à des prix très réduits.

FOURRURES

Assortiment complet de Fourrures de toutes espèces, tel que
Robes pour voitures, Capots, Manteaux, Manchons, Casques, etc., chez

H. L. COTE

128, Rue Rideau.



Chemin de Fer Canadien du Pacifique

DIVISION D'EST.

L'ANCIENNE LIGNE TOUJOURS EN AVANT

Ligne Courte

ENTRE
OTTAWA ET MONTREAL

Arrangements d'été commençant Lundi, 11 Aout 1884.

TABLÉAU DES HES.	Express Direct.	Express local.	Express de vitesse.	Express au soir.
Laisse Ottawa....	4 57	8 15	4 45	7 03
Arr. à Montréal....	8 25	12 25	8 16	10 55
Laisse Montréal....	8 45	7 00	8 00	8 00
Arrive à Ottawa....	12 05	11 25	10 00	11 30

D'ELEGANTS CHARS PALAIS sont attachés aux trains de vitesse entre Ottawa et Montréal.

Connection à Montréal avec les trains de chemins de fer pour Québec, Halifax, Saint-Jean, Boston, et tous les points de la Nouvelle-Angleterre.

La nouvelle ligne entre Ottawa, Toronto et l'Ouest, ouverte le 11 août 1884:

L'Express du jour quitte Ottawa à 12.15 pm
" Arr. à Toronto à 10.00 pm
" du soir quitte Ottawa à 1.35 pm
" Arr. à Toronto à 8.45 am
" du jour quitte Toronto à 9.00 am
" Arr. à Ottawa à 6.55 pm
" du soir quitte Toronto à 7.40 pm
" Arr. à Ottawa à 4.50 am

Chars palais élégants sur les trains du jour. Chars dorciors somptueux sur les trains du soir.

Connections à Smith's Fall, pour Brockville et le chemin de fer du Grand Tronc; aussi pour le chemin de fer Utica and Black River et ses nombreuses connections pour le sud et l'est.

Connections à Toronto pour tous les points à l'ouest, sud-ouest et nord-ouest. Pour les billets, le prix du passage, les sièges dans le char-salon, la table de départ des trains pour le haut de l'Ottawa et tous les autres stations locales et autres informations concernant les passagers s'adresser au bureau des billets.
42 RUE ELGIN.
GEO. W. HIBBARD,
Assistant-Agent-Général des Passagers
ARCHER BAKER,
Surintendant-général.
W. C. VANHORNE,
Vice-Président.